

## IDEAS Y DEBATE

### AYUDAS EUROPEAS

#### Joaquín Maudos

Catedrático de la Universitat de València, director adjunto del IUIE y colaborador del Cunef

## ¿A qué sectores y empresas benefician los fondos NGEU?



Los fondos Next Generation EU han asignado a España 92.256 millones euros no reembolsables, 81.964 inicialmente y 10.306 millones en la adenda en junio de este año. El Gobierno, en la página web del Programa de Recuperación, Transformación y Resiliencia (PRTR), ofrece informes de su ejecución. Sin embargo, en esos informes no se aporta información de aspectos de tanto interés como el grado de ejecución de los fondos, el destino por sectores económicos y el tipo de empresa al que benefician.

Para poder alcanzar este objetivo, tomamos como punto de partida el listado de licitaciones y subvenciones publicadas en el portal web del PRTR, que se complementa con información de la Plataforma de Contratación del Sector Público (licitaciones) y de la Base de Datos Nacional de Subvenciones. El análisis realizado llega hasta finales del 2022, por lo que la cifra de referencia de partida son los fondos que España tenía asignados hasta esa fecha (81.964 millones de euros). En total, hasta esa fecha, la cifra de fondos convocados vía fondos Next Generation EU asciende a 35.828 millones de euros, lo que supone el 43,7% del total de fondos asignados.

Sin embargo, una cosa son fondos convocados y otra (menor) las cantidades ya resueltas y que son las que ya han llegado a la econo-

mía real. Ello se debe a que hay convocatorias todavía en evaluación de las ofertas presentadas y otras publicadas y en plazo de presentación de ofertas, de forma que el importe resuelto es de 16.349 millones de euros, lo que implica un porcentaje de ejecución de los fondos del 45,6%.

En el caso de los fondos concedidos a las empresas, según un artículo difundido hace unas semanas por el centro de análisis Funcas, son las grandes las que concentran la mayor parte (el 59,3%), seguido de las medianas (20,1%) y pequeñas (14,4%). A las microempresas, que son las que tienen menos de 10 empleados, les ha llegado el 6,1%. Por tanto, de cada 100 euros de ayudas concedidas a las empresas, a las pymes les ha llegado el 40,7%, siendo las grandes las más beneficiadas. Cuando el órgano de contratación/concesión es el Estado, a las grandes les ha llegado el 64% del total de los fondos concedido.

Teniendo en cuenta el sector de actividad declarado por las empresas adjudicatarias/beneficiarias, el sector servicios es el que absorbe el mayor importe, en concreto el 46,9% del total, seguido muy de cerca por la construcción (41,6%). A gran distancia aparece la industria (9,7%), siendo muy reducido el peso de la energía (1,3%) y el sector primario (0,5%).

En el caso de la construcción, de los fondos concedidos, el 96% procede de contratos por licitaciones públicas. De ellos, destacan las licitaciones que se derivan de encargos de ADIF (42% del total) concedido a empresas del sector de la construcción para financiar infraestructuras ferroviarias.

Si ampliamos el foco y descendemos en detalle por ramas de actividad, dentro de los servicios destaca el de información y comunicaciones (cuyas inversiones se materializarán en infraestructuras de banda ancha y ayudas a proyectos de I+D+i), ya que concentra el 15,4% del total. Le sigue de cerca el comercio (12,1%), destacando la compra de autobuses

eléctricos y equipamiento sanitario de alta tecnología a empresas comercializadoras, y las actividades jurídicas, ingenierías y consultoría (8,2%). Dentro del sector industrial, la rama más beneficiada por los fondos Next Generation EU es la automoción (3,6%).

Toda esta información lo que nos muestra es que aún no hemos llegado al medio recorrido en la ejecución de los fondos Next Generation EU, ya que los convocados (35.828 millones de euros) suponen menos de la mitad (el 43,7%) del total asignado a España hasta finales del 2022. Dado que hay de tiempo hasta agosto del 2026 para ejecutar los



**El dato**  
Las grandes empresas son las más beneficiadas, con el 59,3% de las ayudas; las pymes se llevan el 40,7% del total

fondos, aún quedan más de la mitad por invertir en ya menos de tres años que restan hasta esa fecha. Por otra parte, dado que el grado de ejecución de los fondos convocados a esa fecha era del 45,6%, ello añade más presión para poder ejecutar a tiempo todos los fondos Next Generation EU antes de agosto del 2026, por lo que es necesario acelerar el ritmo de ejecución, más aún teniendo en cuenta los nuevos fondos concedidos en la adenda de junio del 2023 (10.306 millones de euros). |

LUCHAMOS  
CONTRA  
LA POBREZA



¿te apuntas?



www.manosunidas.org

Manos Unidas  
CAMPAÑA CONTRA EL HAMBRE

902 40 07 07

